

Comme le cœur de Suzan, au jour inoubliable de la conférence, le cœur de Jacques a son duo de souffrance et de bonheur. Deux amours luttent en lui : l'amour du sol natal, si vivace, si fort, qu'un départ sans retour semble au jeune docteur une plaie que toute sa science médicale, unie à son énergique volonté, ne pourra jamais guérir. Quant à l'autre amour... Oh! celui-là s'est glissé sournoisement, en tapinois, dans l'intime de l'âme. Après l'avoir appelé "indifférence", Jacques lui a donné le doux nom d'"amitié"; puis, à Pennelière, quand les lèvres de Suzan, pâles et tremblantes, se sont posées sur le visage horrible de l'enfant varioleux, à l'angoisse folle, à la joie presque douloureuse qui l'envahissaient tout entier, Jacques, étonné, troublé, a reconnu "l'amour".

Oui, c'était lui! Depuis quand avait-il forcé la porte jusque-là si bien close: c'est qu'il régnait maintenant, en souverain tout-puissant, et que lui, Jacques, s'était donné... à toujours.

Certes, le docteur avait lutté, s'irritant, dans son orgueil d'homme, contre les chaînes qui l'enserraient de plus en plus; mais, à Pennelière, à Paris, les occasions de voir Suzan étaient trop fréquentes pour que, retombant sous le charme, il ne sentit pas très vite sa défaite. Il avait alors escompté le départ, l'absence... Et voilà que, dans la solitude de la montagne, c'était à Suzan qu'il pensait sans trêve, c'était Suzan qui lui apparaissait ardente et riieuse,

c'était Suzan dont il entendait les pas légers ou les refrains joyeux.

Le travail, jusque-là sa passion, ne l'attirait plus, alors que la fée charmeuse n'était pas là pour l'encourager tout en le taquinant :

"Les idées viennent-elles, Monsieur Jacques? Allons, battez le briquet, — un briquet pur granit d'Auvergne! — et la flamme sacrée va jaillir".

La lui avait-elle assez répété cette phrase avant la conférence, doutant, il en était sûr, du "jaillissement" de "la flamme sacrée". Et, talonné par ce "doute", il avait parlé comme il ne l'avait jamais fait, les yeux fixés sur ce visage d'enfant qui reflétait des impressions multiples: inquiétude, surprise, attention passionnée, admiration, fierté. Oui, fierté! N'avait-elle pas dit, avec cet élan qu'il aimait tant en elle:

"Je suis fière de vous!"

Et lui, à cette heure d'enivrement complet, il avait failli laisser échapper l'aveu qui, sur ses lèvres loyales, eût été le don de tout, lui-même...

Le lendemain, il avait échangé, avec la jeune fille, un adieu rapide, se raidissant devant sa pâleur, devant les larmes qu'elle s'efforçait de retenir, et il était parti, songeant amèrement que le vicomte de Mire ou le premier freluquet venu ferait oublier en quelques jours "l'amitié" du pauvre médecin de campagne. Suzan avait sans doute "oublié", tandis qu'il souffrait lui, qu'il souffrait affreusement, et ne trouvait pas, dans l'absence, l'air natal, l'apaisement espéré.

Jacques finit cependant par rougir de lui-même.

"Il faut organiser ma vie, songeait-il. Les langues jasant dans Orcines, mon père et ma mère de l'inquiétude passent à la colère; commères et parents ont raison: le temps ne doit pas être gaspillé en promenades rêveuses; on peut asservir l'imagination et le cœur par le travail. Travaillons!"

Résolument, par un jour de tempête empêchant toute sortie, le docteur prit un livre et se plongea dans une étude aride, se promettant de commencer le lendemain ses visites. Un violent coup de vent, qui ouvrit la porte de la chaumière, lui fit lever la tête, et il sourit, pensant à la

(A suivre)

## Le féminisme à Montréal

On parle beaucoup de féminisme dans le Vieux-Monde. Partisans et adversaires de cette théorie s'entendraient plus aisément s'il leur était donné à tous de voir combien les femmes américaines et en particulier les Canadiennes ont simplement mis en pratique la participation de la femme à la vie économique.

Nos filles, nos sœurs travaillent, et nous devons en être fiers. Elles tiennent à prendre leur part dans la vie et le mouvement des affaires. Il n'est pas un bureau, une maison où la femme n'ait sa place réservée. Quelle que soit sa condition sociale, nous pouvons donc dire que la femme chez nous n'est jamais à charge aux siens. C'est sa gloire, et celle de notre société.

Malheureusement, nos jeunes filles ne songent pas que le travail, comme tout ici-bas, n'a qu'un temps. Arrivera la vieillesse, surviendront les accidents et les maladies... Comment vivre alors?

Puisque ces dames ne sont pas étrangères aux affaires, qu'elles nous permettent de leur tenir le petit raisonnement suivant:

Un être qui travaille représente un capital qui produit, avec cette différence que l'individu passe et que le capital demeure. Ne serait-il pas en quelque sorte divin de prolonger au-delà de la tombe l'activité passagère de l'être humain? de créer en un jour, moyennant un léger sacrifice immédiat et une petite épargne à venir, le capital monétaire que représente l'activité de la femme?... Ce miracle est à la portée de tout le monde. L'assurance sur la vie est la fée bienfaitrice qui atténue les coups de la Mort et de la Maladie.

Réfléchissez à ce que nous venons de vous suggérer, et demandez à LA SAUVEGARDE, compagnie d'assurance sur la vie, 26 rue Saint-Jacques, Montréal, tous les renseignements qui peuvent vous intéresser à ce sujet.

## Conquête pacifique du Canada

L'art de combiner les cafés de différentes provenances de façon à obtenir cette liqueur exquise qui constitue le bon café français exige des connaissances pratiques qu'il n'est pas donné à tous d'acquérir. Aussi, est-ce une véritable bonne fortune pour l'amateur de café que de pouvoir, en tout temps, s'offrir cette unique combinaison de variétés choisies qui, sous le nom de "Café de Madame Huot" a conquis les parisiens comme elle a conquis la faveur générale de la population canadienne, sous les auspices de la maison E.-D. Marceau, de Montréal. C'est incontestablement ce qui se vend de mieux au Canada et ailleurs.